



La cuadratura del círculo

Un párrafo transitorio cuyo contenido es más trascendental que las otras 34 páginas del proyecto.

Mauricio Cárdenas Santamaría

- Compartir
- Comentar
- Guardar
- Reportar
- Portada

Por: **Mauricio Cárdenas Santamaría** | 06 de agosto 2021, 08:30 p. m.

El articulado de la reforma tributaria que se discute en el Congreso en estos días tiene un párrafo transitorio –de escasos tres renglones– cuyo contenido es mucho más trascendental que las otras 34 páginas del proyecto. Lo realmente sorprendente es lo poco que se habla del asunto.

Temas relacionados

- ECUADOR** 09:46 P. M. **Ecuador cambia de paradigma para salir de la crisis económica**
- DECLARACIÓN DE RENTA** AGO 05 **EL TIEMPO En Vivo: ABC sobre la declaración de renta**

Reciba noticias de EL TIEMPO desde Google News

En apenas un breve párrafo se define el techo al déficit fiscal que obligará al gobierno que se poseione el 7 de agosto de 2022. La ley establece que a partir de 2026 operará un mecanismo en función del nivel de la deuda. Pero, entre 2022 y 2025, regirán los números perentorios señalados en ese párrafo transitorio. El próximo gobierno – independientemente de las promesas de campaña y los resultados en las urnas– tendrá que limitar el déficit a lo que ahí se fija.

Las cifras son más o menos así: excluyendo los ingresos de la venta de ISA a **Ecopetrol** (que al ser ‘por una sola vez’ el propio proyecto de ley considera que no se deben tener en cuenta), este año el déficit del Gobierno será 10 % del PIB –la cifra más alta en más de un siglo–. Según el párrafo, el déficit tendrá que bajar a 3 % del PIB en promedio en 2024 y 2025.

Esto significa un ajuste de 7 puntos del PIB, casi 80 billones de pesos de hoy en los próximos tres años. ¿De dónde va a salir la plata? ¿Quién tendrá la capacidad para hacer este ajuste?

El **ministro** de Hacienda ha sido claro en decir que está haciendo una parte de la tarea. De esos 7 puntos del PIB, el gobierno actual aportará dos: uno por concepto de la reforma tributaria en trámite y otro por concepto de la reducción del gasto prevista en el presupuesto para 2022. Si, además, el factor suerte juega a favor y se sostienen los precios actuales del crudo, los ingresos petroleros del Gobierno ayudarán con otro 1 % del PIB. Todo esto suma tres puntos del PIB.

Esto significa que el nuevo gobierno tendrá que diseñar un paquete de medidas para reducir el déficit fiscal en 4 puntos de PIB –más de \$ 40 billones– y así cumplir con la nueva regla que está cerca de ser aprobada. Dado el tamaño del ajuste, estabilizar las finanzas públicas será un reto gigantesco.

A esto hay que sumarle otro reto, incluso mayor: al mismo tiempo será necesario desactivar la bomba social. Reducir la pobreza –lo cual requiere recursos fiscales– será indispensable para evitar un nuevo estallido social. Y si a esto le añadimos la necesidad de estimular la inversión privada –pues sin crecimiento económico no hay forma de resolver los problemas fiscales y sociales–, estamos hablando de una verdadera cuadratura del círculo.

El país debe elegir a quien tenga la mejor propuesta y quien, además, tenga la mayor capacidad para ejecutarla. Habrá quienes propongan salidas facilistas como no hacer el ajuste –y pedirle al Banco de la República que llene el faltante a punta de emisión– o hacer el ajuste, pero estrangulando al sector productivo. Eso sería tirarnos por el precipicio. Las alternativas que funcionan requieren conocimiento, experiencia y habilidad para construir consensos. Pero, sobre todo, exigen audacia y coraje.

Se viene a la memoria la estrategia de Austeridad Inteligente que puse en marcha como **ministro** de Hacienda cuando, entre 2014 y 2016, el país perdió la mitad de sus exportaciones y una quinta parte de los ingresos fiscales. Para enfrentar semejante choque –el peor que habíamos tenido desde la Gran Depresión– recortamos el gasto público, sin afectar los programas sociales de alto impacto. También aumentamos los ingresos fiscales, pero cuidando la inversión productiva. Prueba de ello es que se eliminó el impuesto al patrimonio en cabeza de las sociedades.

Todo esto permitió que la pobreza disminuyera de manera ininterrumpida hasta 2018 y que la inversión mantuviera récords históricos. Un componente fundamental fue el apoyo fiscal y financiero a las concesiones viales de cuarta generación, también conocidas como 4G.

Nada de eso fue improvisado o dejado a las fuerzas del azar: por el contrario, fue una respuesta planeada para armonizar ajuste fiscal con progreso social y económico. Pero, sobre todo, fue posible gracias a que se concertó con un amplio espectro político. Eso es lo que tendremos que hacer como país a partir de 2022.

MAURICIO CÁRDENAS@MauricioCard

Otros opinan

Moisés Wasserman

‘Inmunidad mental’
Las malas ideas, como los parásitos, pueden dispersarse con éxito aun siendo falsas y destructivas.

Irrelevancia
Ya ha sido probado que el famoso desciende del hombre.

Ricardo Silva Romero

Eduardo Posada Carbó

¿Esperar la próxima?
Jeremy Farrar cuenta lo sucedido de esta historia trágica hasta mediados de este año.

Descubre noticias para ti

SALUD 2021-08-06

¿Por qué me duele el hombro por varios días después de la vacunarme?

EUROPA 2021-08-06

Murió por covid-19 uno de los antivacunas más radicales de Reino Unido

BOGOTÁ 2021-08-06

Mujer se llevó un uniforme de policía y se fue a visitar a su novio

Empodera tu conocimiento

DIEGO MOLANO APONTE 11:00 P. M.

Con 46.000 uniformados se blindará celebración de la batalla de Boyacá

CONJUNTOS 09:00 P. M.

Administradores y consejeros que no cumplen con sus funciones

VIOLENCIA SEXUAL 08:05 P. M.

Corte ratifica condena a falso cura por violación y homicidio de una mujer

Nuestro Mundo

COLOMBIA | **INTERNACIONAL**

BOGOTÁ | **MEDELLÍN** | **CALI** | **BARRANQUILLA** | **MÁS CIUDADES**

AREPAS 07:43 P. M.

Llegó el turno de la arepa de huevo en ruta gastronómica de Sazón Atlántico

El festival empezó este miércoles con preventa habilitada a través del ...

BARRANQUILLA 06:35 P. M.

Premios Mario Ceballos Araújo destacan el periodismo del Caribe colombiano

CAMACOL 05:47 P. M.

Más de 100 proyectos de vivienda en Feria de Camacol Valle

CONFLICTO 06:49 P. M.

Seis personas muertas tras combates entre grupos armados ilegales en Tumaco

Según las autoridades, las víctimas estarían asociadas al grupo armado ...

IBAGUÉ 05:06 P. M.

Los primeros árboles solares ya funcionan en Ibagué

Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO

